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ДОМКОМЫ В ЗАКОНЕ

В проекте нового поста-
новления правительства
Москвы утверждается
положение о порядке со-
здания и деятельности
домовых комитетов в го-
роде. Сразу возникает
вопрос: разве такового
нет? Домкомы – это что,
новинка для Москвы?
Нет, конечно. Но дело в
том, что последний ос-
новополагающий акт
был издан в 1968 году -
это постановление Сов-
мина СССР «Об участии
населения в управлении
домами». Сразу замечу:
очень дельный доку-
мент. Достаточно ска-
зать, что жителям пред-
лагалось принять уча-
стие не в эксплуатации,
а – заметьте, какое сов-
ременное слово упот-
реблено – в управлении.

Значит, и тогда понима-
ли, что государственные
структуры с этим не
справятся, необходимо
привлекать население.
Вопрос остается акту-
альным  до сих пор.

Но система отноше-
ний в ЖКХ построена
парадоксальным обра-
зом. Кто контролирует
содержание домов? Те,
кто в них не живет.
Раньше – райисполко-
мы, различные админи-
стративные комиссии,
сейчас – районные упра-
вы, Мосжилинспекция.
Чиновники проверяют
чиновников. Мнением
жильцов никто не инте-
ресовался и не интере-
суется до сих пор.

В конце 60-х годов эту
практику попытались
поломать и добились оп-
ределенных результа-
тов. Повсеместно домо-

вые комитеты наделили
рядом полномочий, ко-
торые более или менее
успешно использовали.
Сам помню, как в доме,
где я жил, к председате-
лю домкома прибегал
начальник ЖЭКа и чуть
не на коленях упраши-
вал его подписать акт
сдачи строения к зиме.
А тот отказывался: не
все работы были выпол-
нены. Подпись стави-
лась под честное слово,
но ЖЭК свое обещание
сдерживал – завершал
все работы в короткое
время.

Сейчас, похоже, хотят
вернуться к старым иде-
ям, адаптировать их к
нынешним условиям, ес-
тественно, расширив и
развив.

Каков будет правовой
статус нынешних домко-
мов? Прежде замечу,

что государственной ре-
гистрации в качестве
юридического лица им
не потребуется. А пото-
му у них не будет рас-
четного счета в банке,
они не смогут заключать
хозяйственные догово-
ры, не будут иметь сво-
его имущества и т.д. Но
у домкомов и задачи
другие: они в территори-
альных органах власти
представляют интересы
населения, выполняя
функции социального
заказчика жилищно-
коммунальных услуг.

Что предусматривает
наш проект? Первое –
участие комитетов во
всех комиссиях, связан-
ных с приемкой любых
работ, которые прошли
в доме. Речь может идти
о ремонте подъезда, за-
мене коммуникаций, пе-
рестилке кровли, благо-

устройстве территории
и о многом другом. Без
подписи председателя
домкома работа ни при-
ниматься, ни оплачи-
ваться не может.

Второе – домком уча-
ствует в разработке пер-
спективных планов, свя-
занных с ремонтом дома
или группы домов, а так-
же благоустройством
прилегающей к ним тер-
ритории. В этих планах
должны найти непре-
менное отражение поже-
лания жителей.

Третье – жители впра-
ве контролировать воп-
росы, связанные с теку-
щей эксплуатацией до-
ма, и в случае недоволь-
ства предъявлять ДЕЗу
требования, которые тот
обязан выполнить. Если
же возникнет конфликт
между домкомом и упра-
вляющей организацией,

Однако прежде договоримся о терминах. Ибо
без этого нельзя уяснить суть самой проб-
лемы, а значит, определиться с тем, что де-

лать дальше.
Может показаться странным, но официального

определения ТБО до последнего времени не суще-
ствовало. Даже в многочисленных постановлени-
ях правительства Москвы отсутствовали сколько-
нибудь четкие толкования на сей счет. Если же не
определен предмет регулирования, то как решить
проблему?

Обычно к ТБО относили все то, что находится в
мусорных контейнерах около жилых домов. Срав-
нительно недавно к этому добавили и так называ-
емый крупногабаритный мусор (КГМ), также нака-
пливаемый в жилых кварталах. Кроме того, в до-
кументах фигурируют приравненные к ТБО отхо-
ды рынков, гостиниц, контор, школ... Сюда же
включают и отходы природного комплекса (сани-
тарные рубки, последствия ураганов и т.д.).

А как быть, скажем, с отходами, которые воз-
никли как промышленные (шины, аккумуляторы
и др.), но главным образом у граждан, а не на
предприятиях? Иногда их приравнивают к ТБО, а
часто вообще никуда не относят - они-де сущест-
вуют как бы сами по себе. И совсем худо обсто-
ит дело с явно непромышленными, но весьма
специфическими вторичными ресурсами. Тако-
вы биологические отходы, в том числе трупы
животных и птиц (не только домашних), отходы
больниц (в том числе опасные). Наконец, появи-

лись и быстро растут таможенные отходы: им-
портные товары, забракованные контрольными
органами (продукты, лекарства и проч.), однора-
зовая «условно зараженная» посуда из самоле-
тов и др.

Попытка все это упорядочить не так давно
предпринята Госстроем РФ. В конце 2002 года
введен в действие «Классификационный каталог
отходов потребления (твердых бытовых и прирав-
ненных к ним отходов), находящихся в технологи-
ческом цикле объектов инженерной инфраструк-
туры городских и сельских поселений». Класси-

фицировано и закодировано около 100 видов от-
ходов. Тем не менее...

На Западе давно применяется термин «муници-
пальные отходы», обозначающий все отходы го-
рода непромышленного происхождения. Термин
этот приживается и у нас. Правда, в вышеуказан-
ном каталоге Госстроя он почему-то не применя-
ется.

Посмотрим теперь, как обстоит дело с этими
самыми «муниципальными отходами». Проблема
все более обостряется. Не замечать ее просто уже
нельзя. И правительство Москвы начиная с 1992

ЭКСПЕРИМЕНТ

«Московская среда» выступила
с важной и интересной инициа-
тивой, которая может внести
свой вклад в решение актуаль-
ной проблемы твердых бытовых
отходов (ТБО). Тех самых отхо-
дов, растущее накопление ко-
торых вызывает все большую
головную боль у всего города.

УДАРИМ КОДЕКСОМ 
ПО ПРЕПЯТСТВИЯМ
СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ ПРАВОВАЯ БАЗА ЖИЛИЩНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

С 1996 года, когда появился Федеральный закон о ТСЖ, изданы десятки пра-
вовых документов, регламентирующих работу органов жилищного самоупра-
вления. Но многие из них допускают двоякое, а то и троякое толкование, дру-
гие противоречат ранее изданным актам, третьи не учитывают новых реалий.
Иными словами, возникла необходимость скорректировать эти документы
или принять новые. Такая работа проведена в Департаменте жилищной поли-
тики правительства Москвы. О трех новых законопроектах - «О порядке соз-
дания общественных объединений в жилищной сфере (домовых комитетах)»,
о внесении изменений и дополнений в Федеральный закон о товариществах
собственников жилья, а также в Гражданский кодекс РФ рассказывает на-
чальник Управления координации деятельности ТСЖ и паспортизации жи-

лищного фонда Департамента жилищной политики Виталий АКИМКИН.

МНОГО СЛОВ... 
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Этим мы и намерены заняться. Сравните: на
поддержку промышленного комплекса Моск-
вы в 2004 году выделено 2,9 миллиарда руб-
лей, а на поддержку малого предприниматель-
ства - 1,2 миллиарда. Вот каковы наши планы.
Самое главное - создать реальные условия для
работы малого бизнеса. Там, где есть возмож-
ность без нарушения санитарных и иных норм
разместить, скажем, предприятия по перера-
ботке вторичных ресурсов, надо помогать это-
му процессу.

Наряду с этим продолжим работу по форми-
рованию кондоминиумов и товариществ собст-
венников жилья. Наступивший этап обновлен-
ной экономической политики предусматривает
реальную передачу функций по управлению
жилым фондом именно этим объединениям
как коллективным собственникам. Как только
они будут иметь право напрямую заключить
договора с той или иной фирмой, которой они
доверят эксплуатацию жилья, это и будет сиг-
налом для активного развития конкуренции в
этой сфере.

- Сбережения москвичей, по многим оцен-
кам, выросли на 40 процентов. Это потенци-
альный резерв реальных инвестиций. А в го-
родской экономике он работает?

- Безусловно. Мобилизация растущих дохо-
дов населения - как раз то самое средство, ко-
торое позволило наполнять бюджет в связи с
изменением системы налогообложения. На
привлечение этих доходов комплекс ориенти-
рован серьезно, о чем свидетельствует выпу-
щенный в прошлом году под гарантии прави-
тельства города сберзаем «Москва». Над ре-
шением задачи активно работает еще одно на-
ше подразделение - комитет государственных
заимствований. Заемная практика как мини-
мум последних 8 лет убедительно показала
эффективность этого источника, когда он по-
силен для бюджета, умело управляем и - глав-
ное - дает весьма ощутимый социально-эконо-
мический эффект.

- В заключение, Юрий Витальевич, о теме,
которая, что называется, навязла в зубах, - об
ипотеке. Как будет участвовать правительство
Москвы в ее развитии?

- Активно реализуя задачу, которую поста-
вил Юрий Михайлович Лужков, - эту програм-
му развивать! В принципе именно ипотека мо-
жет быть одним из локомотивов и стабилиза-
ции, и подъема экономики. Вариант здесь
только один - реально снижать ставки ипотеч-
ного кредитования. Снижать их двумя путями.
Первый: обеспечить снижение рисков по не-
возврату кредита. Но для этого требуется при-
нять целый ряд новых законов и дополнений в
законы, действующие на федеральном уровне:
«Об ипотеке», «О банках» и «О банковской де-
ятельности». Такой законодательный пакет
внесен в прошлом году в Госдуму РФ.

Второй путь - создать соответствующую
инфраструктуру, которая позволяла бы
оформлять сам ипотечный кредит. Что каса-
ется Москвы, то у нас уже создано агентство
по ипотеке, сформирован нормальный капи-
тал. Проблема только в том, что ипотекой мо-
жет сегодня воспользоваться очень незначи-
тельная часть населения. А ведь ипотека
должна иметь массовый, стабильный, пред-
сказуемый характер.

И самый, наверное, главный вопрос - где
взять деньги на кредитование по ипотеке. Мэр
Юрий Лужков не случайно говорит о пенсион-
ной реформе, точнее, о средствах, которые в
виде «длинных» ресурсов сосредоточены в
пенсионных фондах. Пенсионные деньги -
вполне реальный, гарантированный и доста-
точно дешевый  источник. Увы, опять пока на-
тыкаемся на федеральный закон. Законом
предусмотрена возможность размещения
«пенсионных» денег в региональные ценные
бумаги, которые гарантируются бюджетами,
но постановления Правительства Российской
Федерации на использование таких денег под
ипотечные кредиты или на какие-то другие
займы регионов пока нет. Конечно, гарантии
региональных бюджетов должны полностью
покрывать риски, которые могут возникнуть у
«пенсионных» денег. У Москвы такие механиз-
мы в принципе есть. Теперь главное, чтобы со-
гласие на применение этих механизмов было и
у другой стороны.
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